

EL TELEGRAMA

DIARIO PROGRESISTA.

VALOR DEL NÚMERO, DOS CENTAVOS.—TRES NÚMEROS POR CINCUENTAVOS AUN LOS DE NUMERACIÓN CONSECUTIVA.

AÑO III |

Quito, miércoles 28 de octubre de 1891.

| N.º 589

"EL TELEGRAMA".

QUITO, OCTUBRE 28 DE 1891.

CARTA PASTORAL.

Con motivo de su regreso á esta Capital, después de varios meses de permanencia en Europa, ha dirigido el Ilmo. Sr. Arzobispo la XXXI Carta Pastoral al Clero y fieles de la Arquidiócesis. En ella manifiesta S. S. Ilma. la cordial acogida que mereció en Roma por parte del Venerable Pontífice, del Cardenal Secretario de Estado y del Sr. Larrea nuestro Encargado de Negocios. El Sr. Arzobispo hizo presente al Padre Santo, que su avanzada edad y su salud bastante quebrantada le obligaban á hacer renuncia del Arzobispado de Quito, á lo que se negó bondadosamente Su Santidad con las siguientes palabras: "presenta un sujeto para tu auxiliar y Nos le preconizaremos inmediatamente."

De Roma se dirigió el Ilmo. Sr. Arzobispo á París, y allí mediante las encarecidas recomendaciones del Papa, del Sr. Nuncio Apostólico en París y del valiosísimo apoyo del Excmo. Sr. Flores, pudo llevar á feliz término importantísimos arreglos para bien de la iglesia ecuatoriana.

Hoy ya en esta Capital el Ilmo. Sr. Ordóñez, otorga á sus fieles las bendiciones enviadas á esta católica Nación por el Padre Común de los Creyentes, bendiciones contenidas en la Carta pastoral en que nos ocupamos,

REVISTA DE LA PRENSA.

La Nación de Guayaquil, cuyos N.ºs 17, 19 y 20 de los corrientes hemos reci-

bido en el correo de hoy, registran respectivamente los editoriales de que pasamos á dar breve cuenta á nuestros abonados.

Con el título de "Bibliografía Nacional" anuncia el N.º del 17 la edición de la "Refutación" por A. B. C., de la obra del R. P. A. Berthe, sobre el Presidente Dr. D. Gabriel García Moreno. La obra del autorizado escritor azuayo es un libro de 800 páginas, editado en la Imprenta de La Nación, cuyo redactor se lamenta en el art. de que hablamos, de no poder reproducir en toda su extensión, algunos importantes capítulos en que el autor inculca ideas que por oportunas tienen la importancia de actualidad, con que suelen recomendarse los escritos que llamamos de *sensación*. Como una elocuente muestra de la rectitud de principios y sanas advertencias cita los luminosos conceptos que en situación análoga á la presente, exponía otro notabilísimo escritor del Azuay, el Sr. D. Benigno Malo, que á nuestra vez nos privamos de reproducir íntegramente, limitándonos á las siguientes.

"El Ecuador, que ha atravesado épocas dolorosas casi desde los primeros días de su independencia, pasando con señalada excepción, del desorden al despotismo y del despotismo á la Dictadura, tiene en su propia historia los tristes ejemplos de los errores políticos y los funestos resultados de la disolución. Estos ejemplos deben servirnos hoy día para ser más provisos en lo futuro, y para buscar en la unión de todos los ecuatorianos el triunfo de la libertad y de la justicia seriamente amenazadas por la arbitrariedad y la anarquía.

"Amantes de la patria que nos vió nacer, trabajamos por la restauración pacífica de su honor y porque no se mancille más su nombre: queremos que la Constitución y las leyes tengan el debido cumplimiento y que no se corrompan guardadas en el *palacio de los archivos nacionales*; deseamos la prosperidad de la República, bajo una administración ilustrada y progresista, que se distinga por el amor á la justicia y el respeto á la libertad; aspiramos, en fin, á que se depongan los odios de partido, y á que las discordias civiles no debiliten ni destruyan los lazos de fraternidad que deben unirnos á todos los ecuatorianos, como á hijos de la misma patria.

"Nosotros reconocemos el mérito relevante de otros ecuatorianos dignos de la pri-

mera magistratura; pero creemos, con la buena fe del patriotismo, que en las difíciles circunstancias en que hoy se encuentra la República, colocada entre las pretensiones exageradas de los partidos, los intereses bien entendidos de la patria hacen necesario un hombre aceptable á los diversos círculos políticos que la dividen, y que, á la elevación de sus ideas, á su amor á la justicia, á su respeto á las libertades públicas una, no sólo la prudencia y la calma de la edad proveecta, sino también la prescindencia de los partidos. (Se sobreentiende extremos).

.....
 "Liberales y conservadores, to los viv'rán bajo el régimen de un Gobierno paternal, porque son paternos los gobiernos que no obran sino dentro de círculos de sus atribuciones legales. Así, no habrá inquietudes ni desconfianzas, la Nación será feliz".

.....
 El Nº del 19 trae por editorial *Le Siècle de Fer*, en que discurre sobre el verdadero carácter del libro de Mr. Lapparent, cuyas conclusiones al respecto de costo aproximativo de los ferrocarriles, han venido a ser el tema de la prensa nacional, por cuanto la autoridad de Mr. Lapparent ha sido invocada por uno de los miembros del Consejo de Estado como argumento concluyente en contra del contrato que el Congreso de 1890 celebró para la construcción del debatido ferrocarril del Sur. A fin de dar una idea exacta de la consabida obra, que según la expresión del autor "es una especie de pequeño tratado sobre ferrocarriles", reproduce el prefacio, y anuncia haber llegado á Guayaquil algunos ejemplares de *Le Siècle de Fer*.

Y á propósito de la carta de Mr. Lapparent, de cuya autenticidad afecta dudar algún diario fusionista, aprovechamos de esta ocasión para manifestar que dicha carta ha sido remitida original por el Señor Balién, y de ese original se tradujo para o para este diario:

El Nº del 20 reproduce editorialmente el artículo de *El Ecuatoriano* de 10 de octubre acerca de la índole y elevado concepto que tiene de sí propio, uno de los partidos exagerados que milita en la presente liza electoral.

Con el título de "Lo imposible" discurre el editorial de *Los Andes* del 17, sobre la candidatura del Sr. Dr. D. Luis Cordero, y á fin de calmar la excitación de los fusionistas que la combaten y la creen imposible, les aconseja descansen en la convicción que dicen tener sobre la imposibilidad de dicha elección, y al propósito añade "Huelguen, en buena hora (los fusionistas) "con sus dorados sueños de victoria, mas no caigan en el ridículo de poner á la venta la piel del oso que ni siquiera se atreven á mirar de cerca.

En la columna "Colaboración" se lee un ga'ano artículo que intitula "Religión" y discurre acerca de las convicciones religiosas del Sr. Cordero, cuyas palabras que

sirven de epígrafe al artículo dicen "Cuando la impiedad se atreve á empuñar las armas contra la Santa Religión del pueblo ecuatoriano; desplegad vuestra bandera, batid marcha y precipitad sobre los enemigos de Dios".

Explicando el pensamiento que sirve de tema á este artículo añade el autor.

.....
 "Los portugueses de la fusión nos tienen en constante hilaridad con sus bravatas cotidianas en que salen á lucir como nuevas, las frases más deslaza las de la literatura patrioterz del género *cursi*."

.....
 "El Sr. Dr. Cordero, en las palabras que nos sirven de epígrafe á este párrafo, se manifiesta religioso con celo patriótico, no con las furias del sectario ambicioso. El se dirige á los soldados del derecho; y, sabiendo que el primero de los derechos, el más respetable de todos, es la fe de un pueblo; por ello quiere que la impiedad sea combatida rigurosamente; mas, para que haya justicia en el castigo, el Dr. Cordero, tolerante con la irreligiosidad especulativa, pone la condición de que los impios se lancen á las vías de hecho, que *empuñen las armas*; porque entonces han turbado la paz, han roto el orden social y se presentan como enemigos del sosiego público, enemigos del progreso verdadero."

El Nº del 19 habla sobre el desacuerdo entre el Ayuntamiento de Guayaquil y el Comité Olmedo, y lamenta que esta divergencia se prolongue, dando por único resultado la falta de la inmediata inauguración de la estatua del inspirado cantor de Junín.

El editorial del 20 se contrae á excitar el patriotismo del Concejo Cantonal del Guayaquil para que en el presupuesto que debe formular para el año próximo figure una módica suma destinada á subvencionar á nuestro laborioso é inteligente compatriota Sr. Flores Ontaneda, á fin de que pueda completar su educación en París, donde se aplaude la consagración y esfuerzos de este estimable joven, que con tanta asiduidad se ha entregado á estudios cuya asignatura deberá desempeñar en Guayaquil cuando el Sr. Flores Ontaneda complete su aprendizaje.—Unimos nuestros votos á los del colega, y deseamos sea acogida benévolamente la patriótica petición.

Un libro contra América.

(Del *Tesoro del Hogar* del 10 de octubre).

(Continuación).

Pero dejemos ya el capítulo que trata sobre la emigración, y pasemos adelante. El que sigue inmediatamente, titulado "Glorias de España en América", se contrae á referir la victoria obtenida por las armas españolas contra una escuadra inglesa en un combate naval que tuvo lugar en

la Guaira el día dos de mayo de 1743. Nada tenemos que objetar a las patrióticas manifestaciones de entusiasmo del Sr. Llorente Vazquez, que hallamos no sólo justas, sino dignas de aplauso en ocasiones semejantes.

Del capítulo *De Caríacas á la Guaira*, copiamos los primeros párrafos, en que, como se verá, siguen *increscendo* las quejas del Sr. Llorente Vazquez, si bien hace en ellos justicia á las maravillas de la naturaleza de América, y otro consagrado á las Caraqueñas en el cual nos complace el ver que el malhumorado viajero, no ha podido menos que hacer justicia á esa porción del bello sexo de América; ya que como se vera después, no salen también libradas de su acerbada pluma nuestras hermanas de algunas de las otras naciones que ha visitado el diplomático peninsular.

"El viajero que desee admirar extasiado la más espléndida naturaleza de la Creación, la verdadera obra del Creador, debe visitar la América. La vigorosa luz del ardiente sol de los trópicos; la brillante y plateada claridad del poético astro de la noche; el vibrante resplandor de las estrellas en el éter; el purísimo é inmaculado azul de su cielo; aquel placer inefable que se siente al contacto de una atmósfera dulce, deliciosa y perfumada, y aquella sensación vital, tan fuerte, que sobreexcita y encerva al propio tiempo, no se pueden describir. Es preciso verlo y sentirlo"

"Lástima es que en medio de este paraíso, que yo no sé representar, la humanidad pase su existencia en la más profunda perturbación y entra las agitaciones del alma".

"Lástima es que las repúblicas creadas por Bolívar no tengan en general otra política que la de *Ote-toi de là, que je m, y mette*, que tan infelices les hace".

"Lástima es que la raza española que vive entre el Atlántico y el Pacífico, presente obstinada y constantemente tantos obstáculos á la fraternidad que tan sinceramente les ofrece la nación en cuyos dominios no se ponía jamás el sol".

"Aquel inmenso genio (1) que después

(1) "No puedo renunciar al deseo de hacer constar aquí hasta que punto llega, por parte de algunas, la animosidad contra la gloria española en América. Hallábame yo en una comida oficial en Caracas, al par que otros señores, con el mismo carácter. El secretario de una Legación americana se levanta y brinda por Colón, ofreciendo el brindis al Ministro del país. Un representante de Italia, americano, hace lo mismo, extendiéndose en hablar de la gloria de Italia con este motivo. Ninguno de los dos señores citó á España una sola vez, y fué necesario, para establecer el juicio verdadero, que tomara yo la palabra y rectificase la intención de tales discursos, diciendo que la grandeza del hombre estaba al par de la grandeza de la mujer que supo comprenderle y la nación que le dió cuanto necesitaba; que no comprendía por consiguiente, que se pudiese hablar de Colón sin hablar de Isabel la Católica y de España; que lo de haber nacido en Génova era un detalle, y que lo mismo pudo nacer en la cañería sin que por eso la gloria fuera de los cañeros.

de ofrecer á las naciones del viejo mundo. Génova, Francia, Inglaterra y Portugal, otro mundo que él veía en los horizontes vastísimos de su inteligencia, y que sólo encontró los medios para descubrirlo en la inspirada Reina de Castilla, no creía ciertamente que al llevar el idioma español y la civilización cristiana á las apartadas regiones de la América, pudiera llegar un día en que hijos ingratos odiaran á su madre, y que para su propia confusión, como he leído en unos versos publicados en la Habana.

"Al maldecir el nombre de Castilla
"Tienen que maldecirle en castellano"

.....
"Es la mujer en Caríacas, morena, como decimos nosotros ó trigueña como allí dicen; con ojos de fuego, ficciones simpáticas y agradables, formas admirablemente modeladas, talles esbeltos, caderas pronunciadas y pie pequeño y arqueado. Sus ricos cabellos sueltos, sus vestidos blancos, flotantes; la ondulación voluptuosa de su modo de andar, y su gracia y modestia en la conversación, le dan un encanto irresistible, y á su sociedad una afabilidad extraordinaria.

A Guatemala y el Brasil están consagrados los capítulos siguientes, de los cuales hacemos los extractos que á continuación se leen:

"En Guatemala falta el movimiento y la vida de otras ciudades; y en cuanto llega el anochecer, se cierran todas las ventanas, suponiendo que se hallan abierto durante el día; se cierran no sólo los cristales, sino también herméticamente las maderas para que no se perciba ni el más pequeño rayo de luz, y del mismo modo que es raro ver Señoras á las rejías durante el día, es extraordinario ver luz en las habitaciones durante la noche. De día como de noche, el aspecto de la ciudad es triste, por consecuencia de estas costumbres monacales y de esta secuestro tradicional."

"La gente es agradable y tranquila, y la mujer en su hogar, como dije antes, de buen trato y afectuosa. En el comercio social es cuanto puede ser, dados los elementos con que se forman aquellas sociedades y los apagados ecos del mundo que tan tardíamente llegan á aquellas latitudes".

"En cuanto á la forma política porque se rige aquel país como los demás de América, nada puedo decir de nuevo. Es exactamente la copia de los demás países americanos (que yo conozco), que se rigen por iguales instituciones. Me refiero sobre el particular á Bolívar y el juicio que él formó de ellos en sus memorias. No creo que me rechacen el texto los pueblos que acaban de celebrar el Centenario, y mucho menos el que ha dado en llamarse Ilustre Americano y en erigirse estatuas en Ve-

nezuela, que la actual administración ha derribado, el célebre Guzmán Blanco".

"Todas las manifestaciones en aquellos países se hacen con pólvora. Un acto político, una conmemoración patriótica, el Santo del Presidente, un bautismo, una boda, un grado académico.....todo, absolutamente todo, se celebra con cohetes, triqui-traques, bombas, bengalas y cascadas de fuego, con tal profusión, que si el dinero que queman tan alegremente lo emplean en obras públicas, estarían las repúblicas cruzadas de buenos caminos y no sería preciso vadear aquellos ríos, economizando así muchas vidas de hombres y animales".

(Continuará).

EXCUSA.

[De El Fero del 21 de octubre].

No estamos de acuerdo con nuestros correligionarios fusionistas ni tampoco con los prescindentes. Abstenerse del ejercicio del derecho, más aun del cumplimiento del deber electoral, cuando se trata de elegir al Gerente de la República, sería algo más que inexplicable en medio de la libertad de que disfrutamos, gracias al tino y diplomacia del actual Presidente, Dr. Antonio Flores. Trabajemos por la candidatura de nuestros caudillos, Carbo ó Alfaro ¡Triunfar, qué esperanzas! Pero es necesario, en nuestro humilde sentimiento dar señales de vida, y hacer, por otra parte, justicia á estos prohombres del Ecuador. Echarlos al olvido, ingratitud y falta de tino sería.

Seamos en todo caso gratos y justos.
Quito, setiembre 1º de 1891.

Defunción.—El Sr. Juan J. Angulo, colombiano vecindado en nuestra República después de muchos años, ha dejado de existir.

Tomó parte en la guerra contra la Dictadura del General Veintemilla, en la que obtuvo alto grado militar.

Nos asociamos al dolor de la familia del finado.

(De La Opinión Libre.)

DESPACHO DE LOS MINISTERIOS

COPIA DEL DESPACHO DIARIO DEL MINISTERIO DE HACIENDA.

Pichincha.—Octubre 20. Se manda pagar \$ 1455,53 cts. por los gastos efectuados en obras públicas en la semana del 12 al 17 de este mes.

Octubre 20. Se manda pagar \$ 25,80 cts. al Sr. Dr. Guillermo Espinosa, por los gastos de conducción de los objetos que se hubiesen colectado en la provincia del Napo, para la Exposición Nacional de diciembre próximo venidero.

Los Ríos.—Octubre 24. De conformidad con la resolución transcrita del Consejo de Estado, insistasese en que, el oficial 1º de la Gobernación de los Ríos reintegre

la cantidad que indebidamente hubiera recibido por haber subrogado al Secretario.

Climborazo.—Octubre 24. Se dispone que el Tesorero gire un certificado valor de \$ 3500 á la orden de la R. M. Superiora del Hospital de esta ciudad por saldos de la cantidad correspondiente al importe de drogas y medicinas para el expresado Hospital, ofreciéndose dar después lo que falta para llenar el respectivo presupuesto.

OBSERVATORIO ASTRONÓMICO DE QUITO.

Fecha.	Temperatura centígrada.		Humedad del aire.		Lluvia á las 7 u. m.	Evaporación á las 2 p. m.	Viento á las 2 p. m.	Horas que hizo sol.	
	Media	Máxima	Mínima	Maximum de Insoación.					
19	11.8	21.6	8.4	52.7	7.3	0.40	5.6	W-W	5.7
20	11.1	17.5	6.3	45.0	8.4	8.3	12.3	ENE	4.1
21	13.0	20.8	6.4	50.5	8.2	7.3	0.0	NNN	3.4
22	12.7	21.4	9.3	50.4	8.0	79.7	0.1	NNN	5.7
23	12.3	20.3	8.0	47.2	8.5	78.0	10.0	NNN	0.2
24	12.3	18.5	9.2	47.2	8.0	8.7	6.0	NE	5.1
25	12.0	21.4	9.4	47.1	7.3	0.7	0.5	NNN	0.4

Resumen de la semana.

Temperatura media .. 12.3	Humedad relativa..... 76.0
" máxima .. 21.6	Lluvia..... 36.3
" mínima .. 6.3	Evaporación..... 15.0
Maximum de insoación 52.7	Horas que hizo sol..... 44.3

AVISOS.

EL ADMIRABLE PRESTIDIGITADOR WILLIO.

Hace una gran rebaja de precios en sus funciones, con nuevos y sorprendentes trabajos.

Palcos con 6 entradas.....	\$ 3
Butacas con entradas.....	060
Lunetas " ".....	040
Entradas á la galería.....	020

Las localidades estarán de venta en la tienda del Sr. Ramón F. Moya.

SEÑALES DE CORREO usado compra, vende y canjea Manuel de Jesús Patiño.

Véndese la casa que, situada en la calle de la Loma, pertenece al Dr. Luis F. Borja.

Como la extensión del terreno contiguo pasa de treinta y seis áreas, puede venderse por partes; cada una de las cuales tendría abundante agua. La persona que interese, hable con el Sr. Dr. Francisco Núñez, que vive en la misma casa, y que mostrará la mensura y avalúo practicados por el Sr. D. Fidel Sosa.